

BAB II

KONSEP PEMBUKTIAN MENURUT *FIQH MURĀFA'AT*

A. Pengertian *Fiqh Murāfa'at* (Hukum Acara Peradilan Islam)

Kata Peradilan, dalam bahasa arab berasal dari kata *Qaḍā - Yaqḍī*, yang berarti suatu keputusan produk pemerintah, atau menyampaikan hukum *Syar'i* dengan jalan penetapan.¹ Namun ada juga sebagian *fuqahā* yang mengartikan, bahwa *Qaḍā* adalah menyelesaikan sengketa antara dua pihak dengan hukum Allah SWT.²

Al-Qaḍā (Peradilan) merupakan perkara yang disyari'atkan di dalam al-Quran dan As-Sunnah. Allah SWT memerintahkan untuk memutuskan hukum atau menghukumi manusia dengan apa yang diturunkan oleh Allah. Sebagaimana firmanNya dalam surat an-Nisa' ayat 105:

إِنَّا أَنْزَلْنَا إِلَيْكَ الْكِتَابَ بِالْحَقِّ لِتَحْكُمَ بَيْنَ النَّاسِ بِمَا أَرَىكَ اللَّهُ وَلَا تَكُنْ لِلْخَائِنِينَ خَصِيمًا.

Sesungguhnya kami Telah menurunkan Kitab kepadamu dengan membawa kebenaran, supaya kamu mengadili antara manusia dengan apa yang telah Allah wahyukan kepadamu, dan janganlah kamu

¹ Imron A. M., *Peradilan Dalam Islam (Terjemahan Kitab Al-Qaḍāu fi Al-Islām Karya Muhammad Salam Madkur)*, (Surabaya: PT Bina Ilmu, cet. Keempat, 1993), 20

² *Ibid.*

BAB III

PEMBUKTIAN SECARA YURIDIS TERHADAP TINDAKAN MALPRAKTIK MEDIS DALAM PERUNDANG-UNDANGAN DI INDONESIA

A. Konsep Pembuktian Secara Yuridis

1. Pengertian Pembuktian

Sudikno Mertokusumo menyatakan bahwa membuktikan secara yuridis berarti memberi dasar-dasar yang cukup kepada hakim yang memeriksa perkara yang bersangkutan guna memberi kepastian tentang kebenaran peristiwa yang diajukan.¹

Sedangkan menurut Subekti, yang dimaksud dengan “membuktikan” ialah meyakinkan hakim tentang kebenaran dalil atau dalil-dalil yang dikemukakan dalam suatu persengketaan.²

Sudah menjadi pendapat umum bahwa membuktikan berarti memberi kepastian kepada hakim tentang adanya peristiwa-peristiwa tertentu. Peristiwa-peristiwa tertentu dalam hal pembuktian dimulai sejak diketahui adanya suatu Peristiwa Hukum. Menurut Edmon Makarim, peristiwa hukum adalah suatu peristiwa yang didalamnya berisikan suatu hal yang

¹ Anṣōruddin, *Hukum Pembuktian Menurut Hukum Acara Islam Dan Hukum Positif*, (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, cet pertama, 2004), 28

² Subekti, *Hukum Pembuktian*, (Jakarta: PT Pradnya Paramita, cet. Ketujuh belas, 2008), 1

BAB IV

ANALISIS KOMPARASI PANDANGAN *FIQH MURĀFA'AT* DAN HUKUM POSITIF TERHADAP PEMBUKTIAN TINDAKAN MALPRAKTIK TENAGA MEDIS

A. Pandangan *Fiqh Murāfa'at* Terhadap Pembuktian Tindakan Malpraktik Tenaga Medis

1. Analisis *Fiqh Murāfa'at* Terhadap Tindakan Malpraktik Medis

Dalam surat Al-Isrā ayat 84, Allah SWT berfirman:

قُلْ كُلٌّ يَعْمَلُ عَلَىٰ شَاكِلَتِهِ ۖ فَرُبُّكُمْ أَعْلَمُ بِمَنْ هُوَ أَهْدَىٰ سَبِيلًا.

*Katakanlah: tiap-tiap orang berbuat menurut keadaanya masing-masing. Maka Tuhanmu lebih mengetahui siapa yang lebih benar jalannya.*¹

Kata “*syākilatihi*” dalam ayat diatas, menurut Ibnu ‘Abbas mempunyai makna menurut keahliannya masing-masing.² Jadi berdasarkan ayat diatas, bisa kita jadikan acuan bahwa semua urusan yang berkaitan dengan *mu’amalah* manusia seharusnya diberikan kepada orang yang memang benar-benar ahli dalam bidangnya, termasuk dalam bidang ilmu pengobatan atau terkenal dengan sebutan ilmu biomedis (kedokteran). Sehingga, dari pengobatan yang

¹ Departemen Agama RI, *Al-Qur'an dan Terjemahnya*. . ., 291

² Bahrūn Abū Bakar, *Tafsir Ibnu Kaṣīr Juz 15 (Terjemahan Kitab Tafsir Al-Qur'an Al-'Azim Karya Al-Imām Abu Al-Fidā Isma'il Ibnu Kaṣīr Ad-Dimasyqī)*, (Bandung: Sinar Baru Algensindo, 2003), 341

standar tersebut dalam ilmu kedokteran, maka dokter tidak bisa dipersalahkan. Namun sebaliknya, jika tidak sesuai dengan standar yang ada dalam ilmu kedokteran, maka dokter harus bertanggung jawab akibat dari perbuatannya. Sebagaimana pendapatnya Al-Syāfi'i yang mengatakan:

Jika menyuruh seseorang untuk membekam, mengkhitan anak, atau mengobati hewan piaraan, kemudian semua meninggal karena praktek itu, jika orang tersebut telah melakukan apa yang seharusnya dan biasa dilakukan untuk *maslahat* pasien menurut para pakar dalam profesi tersebut, maka ia tidak bertanggung-jawab. Sebaliknya, jika ia tahu dan menyalahinya, maka ia bertanggung-jawab.⁶

b. Tanpa Adanya Izin (بِئَا إِذْنٍ)

Yang dimaksud disini yakni dokter dalam melakukan pengobatan terhadap pasien tidak mendapatkan izin terlebih dahulu baik dari pasien itu sendiri maupun dari walinya. Karena izin merupakan perihal persetujuan dari pasien, apakah ia setuju atau tidak dengan cara pengobatan yang akan dilakukan dokter terhadap dirinya. Bila pasien menolak, maka dokter tidak berhak untuk melaksanakan upaya pengobatan lebih lanjut. Hal ini didasari dari pendapatnya Imam Malik yang menjelaskan bahwa dokter bebas dari tanggung jawab perbuatannya karena adanya izin dari pasien itu sendiri.⁷

c. Dan Tidak sesuai dengan kesepakatan awal

Dalam artian, dokter dalam menjalankan pengobatan walaupun telah sesuai dengan keahliannya dan mendapatkan izin dari pasien atau/ walinya,

⁶ Imām Al-Syāfi'i, *Al-Umm: Jūz Al-Sābi'*, (Beirut: Dār Qutaibah, tt), 65

⁷ Abdul Qodir Audah, *Al-Tasyrī'ul Jināi Al-Islāmi: Juz II*, (Kairo: Maktabah Dārul Arubā, tt)

alat bukti dalam pembuktian tindakan malpraktik medis adalah *Al-Khubara'* (saksi ahli), *Iqrār* (Pengakuan), dan *Bayyinah Khaṭṭiyah* (bukti tertulis).

Namun, walaupun alat-alat bukti yang dipakai sama dalam pembuktiannya, terdapat perbedaan berkaitan dengan kekuatan pembuktian dari alat-alat bukti yang diajukan. Seperti dalam alat bukti keterangan ahli, disini terdapat perbedaan dalam hal jumlah pengajuan. Dalam *Fiqh Murāfa'at*, kesaksian ahli dalam perihal malpraktik harus mendatangkan dua orang ahli dokter. Sedangkan dalam hukum positif, cukup keterangan satu orang ahli dokter bisa diterima oleh pengadilan.

BAB V

PENUTUP

A. Kesimpulan

Untuk mengakhiri penulisan skripsi ini, maka penulis mengemukakan beberapa kesimpulan yaitu:

1. Dalam hukum positif, tindakan malpraktik medis diatur dalam dalam pasal-pasal perundang-undangan seperti: Undang-Undang Nomor 29 Tahun 2004 Tentang Praktik Kedokteran, Undang-Undang Nomor 36 Tahun 2009 Tentang Kesehatan, dan Kitab Undang-Undang Hukum Pidana. Tindakan malpraktik medis merupakan perbuatan melawan hukum karena termasuk perbuatan yang membawa kerugian pada diri si korban (pasien), dan berakibat kepada pertanggung jawaban hukum yang harus dibuktikan dalam persidangan oleh pelakunya (dokter). Berkenaan dengan sistem pembuktian terhadap perilaku malpraktik medis bisa dilalui dengan dua jalur, yakni Pembuktian langsung dan Pembuktian Terbalik. Sedangkan kriteria alat-alat bukti yang bisa dipakai dalam persidangan, seperti: keterangan dari ahli kedokteran yang disertai dengan pengucapan sumpah, keterangan terdakwa atau/ pengakuan, dan bukti surat-surat.
2. Dalam *Fiqh Murāfa'at*, pembuktian terhadap seorang dokter yang dianggap melakukan tindakan malpraktik, bila dilihat dari sisi:

1. **Hendaknya hakim jeli dan teliti dalam melihat, mendengar dan mengambil kesimpulan dari suatu peristiwa atas semua alat bukti yang telah diajukan ke hadapan majelis pengadilan berkenaan dengan perkara malpraktik ini.**
2. **Dan Dokter sewaktu melaksanakan upaya pengobatan, hendaknya selalu berpegang teguh terhadap Standar Prosedur Operasional dan Standar Profesi Medis yang berlaku agar kesalahan dalam pelaksanaan upaya pengobatan terhadap pasien tidak sampai menimbulkan cedera pada pasien.**

DAFTAR PUSTAKA

- Abī Ṭoyyib Muhammad Syamsu Al-Ḥaqq Al-‘Aḍīm Ābādi, *‘Aun al-Ma’būd Syarah Sunan Abi Dāud: Juz Al-ṣāni ‘Asyar*, Al-Naṣir, Al-Maktabah Al-Salafiyah, tt
- Adami Chazawi, *Malpraktik Kedokteran: Tinjauan Norma dan Doktrin Hukum*, Malang, Bayumedia Publishing, cet. Pertama, 2007
- Ahmad Djazuli, *Kaidah-Kaidah Fiqh: Kaidah-Kaidah Hukum Islam dalam Menyelesaikan Masalah-Masalah yang Praktis*, Jakarta, Kencana, cet. Kedua, 2007
- Alexandra Indriyanti Dewi, *Etika dan Hukum Kesehatan*, Yogyakarta, Pustaka Book Publisher, 2008
- Andi Hamzah, *Hukum Acara Pidana Indonesia*, Jakarta, Sinar Grafika, Cetakan Ketiga, 2009
- Anshoruddin, *Hukum Pembuktian Menurut Hukum Acara Islam Dan Hukum Positif*, Yogyakarta, Pustaka Pelajar, cet pertama, 2004
- Chrisdiono M. Achadiat, *Dinamika Etika & Hukum Kedokteran dalam Tantangan Zaman*, Jakarta, EGC, 2006
- Danny wiradharma, *Penuntun Kuliah Hukum Kedokteran*, Jakarta, Binarupa Aksara, 1996
- Edmon Makarim, *Pengantar Hukum Telematika (Suatu Kajian Kompilasi)*, Jakarta, PT RajaGrafindo Persada, 2005
- Ibnu Qayyim Al-Jauziyah, *Hukum Acara Peradilan Islam*, Yogyakarta, Pustaka Pelajar, 2006
- Al-Imām Abī Al-Ḥusaini Muslim bin Al-Hujjāj Al-Qusyairī Al-Naisābūrī, *Ṣaḥīḥ Muslim: Juz Al-Ṣāni ‘Asyara*, Beirut, Dār Al-Kutubi Al-‘Ilmiyyah, 1995
- Kutbuddin Aibak, *Kajian Fiqh Kontemporer*, Yogyakarta, Penerbit TERAS, 2009
- M. A. Kuffal, *Penerapan KUHP Dalam Praktik Hukum*, Malang, Penerbitan Universitas Muhammadiyah Malang, cet. Kedelapan, 2005
- Muhammad Salam Madkur, *Peradilan Dalam Islam*, Surabaya, PT Bina Ilmu, Cet Keempat, 1993

